
Ирина Кукса: Здравствуйте. Меня зовут Ирина Кукса и сегодня, 29 мая 2023, и это интервью с 

Таисией я сегодня провожу для проекта «Oral History which is called Ukrainian Refugees in the 

English Higher Education Sector». Здравствуйте, Таисия, подтвердите, пожалуйста, что вы 

согласились добровольно на это интервью.  

Таисия: Да, я подтверждаю, что я согласна на интервью.  

Ирина Кукса: Спасибо большое. И чтобы начать, пожалуйста, расскажите немного о себе.  

Таисия: Меня зовут Таисия, мне 24 года, я из Харькова, с Востока Украины и самого 2 по 

размеру города в Украине. В 2021 году я закончила университет в Харькове. Я училась на 

медицинском факультете. Я начала свою интернатуру по терапии. Я работала в 

кардиологическом отделении в одной из очень больших клиник в Харькове. Моя литература 

была очень тяжёлой, и я была не сильно счастлива во время её. Потом началась война, я 

переехала в Норвегию. Когда я была в Норвегии я тоже работала в научной лаборатории при 

больнице, и оттуда я подала свои документы, чтобы поступать в Оксфорд и я поступила. 

Теперь я учусь здесь, в Oксфордском университете, на магистратуре по геномной медицине, 

то есть это как раз объединяет мои интересы по медицине и по генетике. Потому что всегда 

очень была интересна генетика. Я мечтала этим заниматься. Вот наконец-то у меня есть 

возможность это делать.  

Ирина Кукса: Когда вы были дома еще на Украине, вы хотели учиться за границей или просто 

из-за того, что началась война, так все получилось? 

Таисия: Когда я ещё училась в Украине, в университете, я ездила на стажировку в Канаду и 

тогда я ещё думала и мне всегда очень хотелось на аспирантуру поступать, наукой 

заниматься. Я всё время думала, что сейчас закончу интернатуру в университете, в Украине, 

уже точно получу квалификацию врача. Закончу медицинское образование, и тогда буду 

думать. Но мне всегда казалось, что для меня будет достаточно просто уехать за границу и 

найти стипендию, найти университет, найти руководителя за границей. Что это будет для 

меня просто. Это казалось такой лёгкий вариант, а вот остаться в Украине, найти работу, 

поступить в интернатуру, найти ресурсы, чтобы писать кандидатскую, это мне казалось 

задачей со звёздочкой более интересной, чем уехать за границу.  Поэтому да, я думала об 

этом, но я всё время хотела остаться именно в Украине, я хочу остаться дома, я хочу работать 

для своей страны, но у меня теперь получилось по-другому. Как-то так. 

Ирина Кукса: Оказало ли какое-нибудь влияние война на ваш выбор, куда поехать учиться 

дальше? 

Таисия: Хм. Я думаю да. Потому что, если бы не война, то я бы так быстро не уехала, то есть 

война как раз способствовала тому, чтобы я уехала. То есть, когда ещё только началась война, 

я была в Харькове, и я думала, 1-2 недели и все закончится. Потом во время 2-й недели я 

поняла, что это может длиться очень, очень долго. Я начала отправлять свое резюме в 

различные университеты и спрашивать, есть ли какие-то возможности для стажировки, 

потому что до этого у меня уже был опыт за границей работать. И у меня были публикации, 

это были навыки какие-то, и я получила несколько предложений за границей, но я выбрала 

Норвегию, потому что мне очень понравился научный руководитель, мне понравилась тема, 

то есть это тоже была геномика, и мне понравились условия, которые предлагали мне в 

Норвегии, и вообще их отношения ко мне. Они мне сразу помогли с билетами на самолет и 

вообще, ну абсолютно совсем мне помогали. То есть, я считаю, это был правильный выбор. Я 

считаю, что все сложилось так, как нужно, потому что как раз это помогло мне потом 

поступить в Оксфорд. То есть у меня уже был как раз конкретный опыт в геномике, благодаря 

моему норвежскому опыту. Да, я думаю, что война каким-то образом всё-таки повлияла на 

выбор страны. Так что да.  



Ирина Кукса: А были какие-нибудь сложности вот с переездом. Я понимаю, что вы из 

Норвегии переехали в Англию. Было сложно? Какие-нибудь иммиграционные варианты или 

препятствия были? 

Таисия: Нет, я могу сказать, что всё было очень легко, то есть я переехала сюда в Британию 

по специальной схеме для украинских беженцев «Homes for Ukraine» и вообще всё было 

очень быстро. Я получила визу где-то за неделю. Вообще никаких проблем не было, то есть 

вообще, а в Норвегии было не так всё быстро, но это просто специфика страны. Но в 

Британии было всё абсолютно быстро. Я приехала и все очень быстро, никаких проблем.  

Ирина Кукса: Супер! А были у вас какие-нибудь ожидания от системы высшего образования 

в Англии перед тем, как вы сюда переехали?  

Таисия: Ну я учусь, как бы и у меня были ожидания от Оксфорда. Я даже не могла мечтать об 

Оксфорде, потому что мне казалось, что это вообще место для каких-то гениев, я не знаю 

даже для кого. У меня тоже были ожидания, что здесь все профессора, вообще какой-то очень 

высокий уровень, вообще там будут чуду такому учить на лекциях, что вообще. А на самом 

деле, я потом встретила во время первой недели в Оксфорде одного парня, и он мне говорит: 

«Ну как бы да, Оксфорд — это хорошее место, ну это не какое-то сверхъестественное место. 

И да, здесь есть хорошие преподаватели, а здесь есть плохие преподаватели». Я думаю, боже, 

как это вообще возможно. А потом, когда у меня начались свои лекции, да, я тоже поняла, что 

есть не очень преподаватели, есть хорошие преподаватели, есть какие-то интересные 

задания, есть более такие не слишком интересные, не слишком полезные для нас задания. Да, 

мне кажется, что у меня были очень высокие ожидания. Я думала, что Оксфорд решит все 

мои проблемы и потом с этим дипломом, я буду нарасхват. Но на самом деле, сейчас я 

подаюсь на все стажировки, ищу, чтоб на лето где-то поработать в науке. Раньше, когда я 

подавалась из Украины, я получала 90% отказов, так и сейчас уже подаюсь из Оксфорда, я 

тоже получает 90% отказов. Я со своей подружкой общалась, она британка и она тоже 

закончила здесь университет, и британец учится со мной на программе и у них такая же 

ситуация. Поэтому да, ожидания у нас были очень высокие, но в итоге не сильно 

оправдались. Но в целом, я довольна своим опытом.  

Ирина Кукса: Какие плюсы и минусы вы обнаружили, учась в Англии по сравнению с вашей 

предыдущей учёбой на Украине или даже в Норвегии? 

Таисия: Хороший вопрос. Из плюсов: в Англии, по сравнению с Украиной, мне кажется, что 

здесь доступно, особенно в Оксфорде, тебе доступны просто все ресурсы, ты можешь читать 

любые статьи, любые книги, если там какой-то книги нет, ты пишешь свой колледж, они тебе 

её закажут и ты будешь читать любую книгу, которую ты хочешь. Например, сейчас, когда мы 

делаем исследования, мы не выбираем, что надо купить, какие реактивы, мы сразу выбираем, 

самое лучшее, потому что на это есть финансирование. Мне кажется, ресурсы — это такой 

важный плюс. В Украине таких ресурсов у нас не было вообще ни на что. Да, качество 

преподавания тоже гораздо лучше, чем в Украине, безусловно. То есть, преподаватели лучше 

готовы к парам. Видно, что уровень другой. В основном преподают те, у которых есть PhD. В 

Украине не у всех преподавателей было PhD.  Но, мне кажется, из минусов может быть 

вопрос языкового барьера или ощущение себя в этой среде. Я чувствую, что в Украине как-то 

у меня был какой-то более тесный контакт с преподавателями, они больше интересовались 

нами и как усваиваем материал, нашу успеваемостью. Здесь, мне кажется, как-то более такое 

отношение, просто отчитали лекции и разошлись. То есть с нами какого-то контакт нет. 

Может быть у меня просто такой опыт с моей магистратурой, но я не вижу, что с нами строят 

такой очень тесный контакт. Или может быть это просто мои ощущения от того, что я не 

чувствую язык настолько, как я чувствовала русский или украинский.  



Ирина Кукса: Вот расскажите немного о том, как вы акклиматизировались и 

ассимилировались в Англии, с друзьями, в социальном круге и какой круг общения? Как вы 

нашли этот опыт?   

Таисия: Угу. Мне кажется, что у меня вообще нет никаких проблем с поиском друзей здесь, 

потому что вот система колледжа в Оксфорде, она помогает тебе найти друзей. В основном, 

все мои друзья, они иностранцы. То есть, я даже ни с кем из Украины особо не общаюсь, нет 

у меня тесных контактов здесь с украинцами. В основном мои друзья из Британии, из 

Швейцарии, из Германии. То есть из Европы чаще всего. У меня прям такие очень тесные, 

дружеские отношения, как у меня прям были со своими друзьями в Украине. То есть вообще 

проблем никаких нет.  

Ирина Кукса: Значит, было достаточно легко, да, по большому счету, сейчас переехать. 

Таисия: Да, да, да.  

Ирина Кукса: У меня другой вопрос, получили ли вы поддержку от ваших однокурсников и 

от ваших преподавателей и университета, когда вы переехали в Англию?  

Таисия: Да, прям могу сказать, что все мои друзья очень меня поддерживают, то что из 

Украины, какая-то помощь и поддерживают во всём. В колледже тоже все невероятно меня 

поддерживали, помогали, что нам нужно, я могла обращаться, и все это мои вопросы решали. 

И также я думаю, на программе на этом не акцентировалось внимание, что я из Украины и 

нужна какая-то особая помощь, но я думаю, что если бы я бы обратилась, то мне бы тоже 

помогли, но так в этом не было особо надобности.  

Ирина Кукса: Есть ли вообще разница, если вот так подумать в обучении в Украине или в 

Англии? Вы сказали, что ресурсов не хватает. А по большому счету, и в общем, есть ли какая-

то разница? 

Таисия: Мне кажется, что у меня просто такой искажённый взгляд на образование в Украине, 

потому я училась на врача. То есть там была специфическая система, а здесь я учусь просто 

на геном медицина, то есть она не подразумевает, что я пойду практиковать врачом, поэтому 

я думаю, что есть различия подготовки, именно кадров. Разные специальности, но мне 

кажется, что в Украине мне было более тяжело учиться, потому что каждый день меня в 

университете был как будто экзамен, каждый день ты должен приходить и тебя устно 

спрашивают предыдущую тему, и ты должен ответить. Я училась хорошо, если я не отвечаю, 

то мне потом поставят четвёрку. Я потом из-за четвёрки не получу красный диплом, поэтому 

мне было более стрессово. Сейчас как-то я уже не переживаю насчет своих оценок так особо, 

потому что я уже и так в Оксфорде, дальше уже некуда, и поэтому больше стараюсь 

наслаждаться жизнью и стараться учить то, что мне нужно. То есть у меня просто разные 

периоды жизни, разные программы обучения, поэтому сложно сравнить. Но так мне кажется, 

что здесь еще для меня было очень странно, я никогда таким не занималась, но почему-то 

здесь прям все очень любят писать эссе. За свои 6 лет в университете мы ни разу не писали 

эссе, мы писали рефераты, но реферат это как обзор литературы, а здесь тебе прям эссе на 

тему какую-то и как бы ты на эту тему особо не можешь написать, то есть, для меня это 

очень странно и первые свои эссе я написала здесь. И для меня это очень необычный опыт. 

Но, например по биоинформатике, я не считаю, что это правильный способ оценивать знания 

студентов по биоинформатике, написав эссе. Мне кажется, лучше дать какой-то практический 

кейс, проект, сделать что-то в группе, например. 

Ирина Кукса: Ваши планы на будущее профессиональные? Вы думаете, они изменились или 

как-то редактировались после вашего опыта обучения здесь? 



Таисия: Нет, то есть я вначале говорила, что мне всегда было очень интересно поступить на 

аспирантуру и учиться в аспирантуре и ну планы не изменились. Также я хочу и планирую 

учиться дальше в аспирантуре. Поэтому в принципе, планы не изменились. Наоборот, мне 

кажется, что я только укрепилась в своих желаний.  

Ирина Кукса: Может, если сможете, расскажите немного как вы вообще переехали? С вами 

кто-нибудь переехал или вы одна? Семья все ещё там? Расскажите немного вот об 

отношениях в семье, когда вы здесь, в Англии, а семья в Украине.  

Таисия: Угу. В общем, когда я уезжала из Украины, я уезжала одна, мои родители решили 

остаться в Харькове, но это их выбор. Ну получается, они остались там, а я уехала дальше 

жить свою жизнь. Я уехала в Норвегию, а потом приехала сюда. Когда я уезжала, я сказала 

своей маме, что я уезжаю на 3 месяца на стажировку, а в итоге я уехала уже на полтора года, 

практически. Когда я возвращаться буду, будет уже полтора года. Поэтому для моей мамы это 

очень большой шок, и она до сих пор не может принять, что дальше я тоже уеду учиться на 

аспирантуру. То есть для неё это очень тяжело. Моему отцу нормально. Он меня 

поддерживает во всём. Он поддержал меня, когда я в Оксфорд поступала, и когда я уезжала в 

Норвегию, то есть с ним проблем нет, а вот с мамой да, для неё это очень тяжело морально. Я 

уже взрослая девочка и мне же надо жить свою жизнь, я не могу сидеть в Харькове всю 

жизнь.  

Ирина Кукса: Если так подумать про будущее, вот где вы себя видите через лет 10-15? 

Таисия: Через 10-15 лет, я думаю, что если не будет войны в Украине, то мне бы хотелось бы 

вернуться. Я вот вижу, что я там строю свою семью, детей завожу в Украине. Мне бы 

хотелось, чтобы мои дети росли в Украине. Смотря какие будут условия, какая будет 

ситуация в стране, как вообще будет закончена война и так далее, от многого чего зависят 

мои будущие планы, но мне бы хотелось бы в Украину вернуться.  

Ирина Кукса: Ой, супер. Просто все чудесно, я бы сказала. Мы так быстро с вами 

поговорили. Я ещё думаю, что-нибудь ещё такое спросить, можнo ли задать ещё вопрос 

такой? Вот совершенно не знавшего списка. Мне вот просто интересно с вашего личного 

опыта, потому что ну у вас был опыт разных высших заведений, университетов в Украине, 

вы сами говорили, что у вас немного разные профессии направления, но вот по большому 

счёту, вот после вот этого опыта, какой идеальный университет для вас персонально? Что вот 

нужно, чтобы достичь ваших целей профессиональных в жизни.  

Таисия: Ммм, просто мне сложно сравнивать. Например, в Канаде, я работала, то есть я 

просто работала в лаборатории, я не сидела на парах, я не сдавала экзамены, не писала эссе, 

прости господи, то есть в Норвегии то же самое, я именно работала и потом описывала свой 

результат, то есть писала статью, поэтому у меня не было опыта именно ходить на пары, 

слушать профессоров, поэтому сложно сравнить. Но, мне кажется, что в Оксфорде 

достаточно неплохая программа подготовки. Ещё такой момент, что мою магистерскую 

программу они делают впервые. Это такой пилотный проект, и я себя чувствую подопытной 

крысой, что нас тестируют. Там просят фидбек и если нам что-то не нравится, они исправят 

это в следующем году.  Но в следующем году нас уже здесь не будет и наша магистратура 

именно сейчас. Поэтому, у меня очень такие искаженные выводы. Но мне кажется, здесь в 

принципе все было неплохо организовано. Мне бы хотелось более клиническое направление. 

Обучение было больше для биологов и для тех, кто больше заинтересован в статистике и 

биоинформатике. Но это уже детали моей магистерской, которые вам не сильно интересны. 

Ирина Кукса: А почему Оксфорд? Если знаете, у вас направление такое достаточно 

специфическое. Это было из-за того, что Оксфорд или из-за того, что преподавание и стиль 



отличается от других, например, в Лондонских университетах. Там же очень сильная 

медицина.  

Таисия: Да. В общем, когда я была в Норвегии, я сидела в лаборатории, и я зашла в Фейсбук, 

и я увидела пост стипендии для украинцев в Оксфорде. Я открыла и думала, что посмотрю 

для кого стипендии. Там была магистратура по геномной медицине. Я думаю: «О, класс, как 

раз я раньше занималась медициной, сейчас занимаюсь геномикой и это для меня.» Поэтому 

я подалась, потому что была полная стипендия, и мне было очень интересно это направление, 

но я понимала, что, например, в Лондоне, если я поступлю, то откуда я буду брать деньги? А 

здесь как бы сразу, если ты поступаешь тебе дадут стипендию. Именно поэтому вот так я 

решила. И я, когда даже подвала, просила рекомендации своего профессора в Норвегии, у 

мне говорит: «Таисия, Оксфорд – это, конечно, хорошо, но давай как бы шансы небольшие. 

Это же все таки Оксфорд, поэтому давай куда-нибудь подашься ещё?», я говорю: «ну 

давайте». Значит, я сначала сюда подамся и посмотрим, если нет, то буду дальше. Такой очень 

простой ответ.  

Ирина Кукса: А сам процесс принятие вас в оксфордский университет, насколько я понимаю 

там интервью, наверное, было. Расскажите немного как процесс был? 

Таисия: Да. Вообще сама заявка состояла из трёх рекомендательных писем. Потом Personal 

Statement. Что еще? Ну диплом, все такие документы и потом, когда мне уже прислали офер, 

мне надо было сдать тест по английскому и надо было тоже пройти интервью. Интервью 

состояло из того, что я презентовала результаты своего прошлого исследования, которое я 

делала в Норвегии и рассказывала о себе. Потом мне по нему задавали вопросы и задавали в 

общем вопросы про персонализированную медицину, про генетику, почему я хочу 

заниматься этим. В общем стандартные вопросы для интервью. Потом, после интервью, мне 

сразу написали, что «Таисия, все нормально, вы нам подходите.» 

Ирина Кукса: А вот если подумать, вернуться назад в прошлое немного, вы бы что-нибудь 

изменили в вашей жизни, ваш выбор университетов?  

Таисия: Нет, я думаю нет. Все прошло наилучшим образом. 

Ирина Кукса: Ну еще наверное последний вопрос я скажу. Вот ваши, я спрашивала уже про 

ваши профессиональные планы на будущее, что вы хотите, чтобы с вами произошло в 

будущем профессионально и лично?  

Таисия: Мне бы хотелось продолжить дальше развиваться в сфере генетики, медицины, 

науки. Мне бы хотелось поступить и окончить аспирантуру, очень ее продуктивно провести, 

написать много статей классных, которые потом будут цитировать люди. И дальше мне бы 

хотелось двигаться более в сторону, как это называется, индустрии или бизнеса, что-то такое. 

То есть, я бы не хотела оставаться в академии и работать профессором. Хотелось бы больше 

чем-то прикладным заниматься. А потом стараться вернуться в Украину и там свое какое-то 

дело начинать. 

Ирина Кукса: Супер. Спасибо. 

 


